
STADT
SANKT AUGUSTIN

N i e d e r s c h r i f t

über die 6. Sitzung des Feuer- und Bevölkerungsschutzausschuss
am 16.11.2022

Sitzungsort: Feuerwehrhaus Buisdorf, Frankfurter Str. 60, 53757 Sankt Augustin

Beginn: 18:20 Uhr

Ende: 18:58 Uhr

Anwesend waren:

Vorsitzende/r
Bonerath, Guido

CDU-Fraktion
Schmied, Dr. Nico Ratsmitglied
Kessel, Manuel Ratsmitglied
Baumanns, Karl-Heinz sachkundiger Bürger
Büsse, Juliana sachkundige Bürgerin
Große-Onnebrink, Christian sachkundiger Bürger
Lienesch, Sascha Ratsmitglied

SPD-Fraktion
Bäsch, Sascha Ratsmitglied
Bäsch, Sandra Ratsmitglied vertretend
Burk, Gudrun Ratsmitglied vertretend
Echterhoff, Charlotte, Dr. Ratsmitglied vertretend

Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN
Flottmann, Frauke Ratsmitglied
Stiefelhagen, Karl Ratsmitglied
Lammert, Claudia sachkundige Bürgerin vertretend

FDP-Fraktion
Lögler, Sven-Michael sachkundiger Bürger vertretend

Fraktion AUFBRUCH!
Heikaus, Edmund Ratsmitglied

Vertreter/innen der Verwaltung
Reinprecht, Christian

Protokollführer/in
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Schwellenbach, Dennis

Es fehlten entschuldigt:

CDU-Fraktion
Beckmann, Dr. Christopher Ratsmitglied

SPD-Fraktion
Richter, Michael Ratsmitglied
Brähler, Detlef sachkundiger Bürger
Borowski, Heike Ratsmitglied
Schmitz, Andreas sachkundiger Bürger

Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN
Piéla-Jonda, Barbara sachkundige Bürgerin

FDP-Fraktion
Pütz, Jörg Ratsmitglied
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Es wurden folgende Tagesordnungspunkte behandelt:

Top DS-Nr. Beratungsgegenstand

Öffentlicher Teil:

1. Feststellung der Beschlussfähigkeit, der rechtzeitigen und
formgerechten Einladung, der fehlenden Mitglieder sowie Anträge
zur Tagesordnung

2. Verpflichtung sachkundiger Bürger

3. Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift
der öffentlichen Sitzung vom 14.09.2022

4. Bericht des Leiters der Feuerwehr zum Sachstand der KAT-
Leuchttürme

5. Anträge der Fraktionen

6. Anfragen und Mitteilungen

6.1. Anfragen

6.2. Mitteilungen
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Nicht öffentlicher Teil:

1. Feststellung der Beschlussfähigkeit, der rechtzeitigen und
formgerechten Einladung, der fehlenden Mitglieder sowie Anträge
zur Tagesordnung

2. Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift
der nicht öffentlichen Sitzung vom 14.09.2022

3. Mitteilung über den Beschlussvorschlag zum Erwerb von
Grundstücken für das Feuerwehrgerätehaus Meindorf

3.1. Beschlussfassung über die Empfehlung an den Finanzausschuss
zum Erwerb des Grundstücks an der Außenkurve der L16

4. Anträge der Fraktionen

5. Anfragen und Mitteilungen

5.1. Anfragen

5.2. Mitteilungen
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Top DS-Nr. Beratungsgegenstand Dienststelle

Öffentlicher Teil:

1 Feststellung der Beschlussfähigkeit, der
rechtzeitigen und formgerechten Einladung, der
fehlenden Mitglieder sowie Anträge zur
Tagesordnung

Der Ausschussvorsitzende, Herr Bonerath, eröffnete die Sitzung und begrüßte die
Anwesenden.

Er stellte die Beschlussfähigkeit, die rechtzeitige und formgerechte Einladung sowie die
fehlenden Mitglieder fest.

Anträge zur Tagesordnung lagen nicht vor.

2 Verpflichtung sachkundiger Bürger

Frau Claudia Lammert (Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen) wurde durch den
Ausschussvorsitzenden, Guido Bonerath, verpflichtet.

Weitere, zu verpflichtende Personen, waren nicht anwesend.

3 Beschlussfassung über Einwendungen gegen
die Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom
14.09.2022

Der Ausschuss nahm die Niederschrift zur Kenntnis. Einwendungen wurden nicht
erhoben.
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Der Ausschuss nahm die Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 14.09.2022 zur
Kenntnis. Einwände wurden nicht erhoben.

einstimmig

4 Bericht des Leiters der Feuerwehr zum
Sachstand der KAT-Leuchttürme

Der Leiter der Feuerwehr, Herbert Maur, berichtet, dass sowohl die Stadtverwaltung als
auch die Feuerwehr auf Szenarien wie Energieausfälle, Starkregenereignisse, etc. gut
vorbereitet sind. Die Kommunikation untereinander und mit externen Einrichtungen und
Behörden ist sichergestellt.

Weitere Ausführen erfolgen vorab im Rahmen der Vorstellung der KAT-Leuchttürme um
17:30 Uhr im Feuerwehrgerätehaus Buisdorf.

Bürgermeister Dr. Max Leitterstorf ergänzte, dass die zur Verfügung stehende Technik
auf dem neuesten Stand ist und die Organisationsstruktur von Feuerwehr und
Stadtverwaltung so angepasst wurde, dass schnelle und effektive Hilfeleistung im
Katastrophenfall gewährleistet sei.

In Sachen Kommunikation wurde in den vergangenen Wochen viel unternommen und
diverse Schnittstellen zur Landespolizei, Bundespolizei und anderen Behörden
eingerichtet, um einen schnellen Informationsaustausch zu ermöglichen. Er appelliert an
die Ausschussmitgliederinnen und Ausschussmitglieder, die ausgegebenen
Informationsflyer an die Bürger weiterzugeben und diese aufzufordern, sich auf
eventuelle Katastrophenszenarien vorzubereiten.

Edmund Heikaus (Fraktion Aufbruch) fragt, ob die Bevölkerung im Katastrophenfall die
Behörden unterstützen kann. Beispielsweise könnten sich im Ruhestand befindliche,
ausbildete Einsatzkräfte reaktiviert werden.

Herbert Maur antwortet, dass sich z.B. im Ahrtal gezeigt hat, dass sich private Hilfe
schnell verselbstständigt und für die dortigen Einsatzkräfte schwer zu überblicken und
zu steuern ist. Möglich wäre ein eigener Einsatzabschnitt für private Helfer, die von
fachkundigen Einsatzkräften angeleitet werden. Dies muss sodann mit Polizei,
Ordnungsamt und weiteren Behörden organisiert und koordiniert werden. Im
Katastrophenfall können sich freiwillige Helfer an den jeweiligen KAT-Leuchttürmen
melden.

Sascha Lienesch (CDU-Fraktion) fragt, wer die Krankenhäuser / Altenheime hinsichtlich
ihrer gesetzlich festgelegten Autarkie bezüglich Energieausfälle, etc. beaufsichtigt.
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Bürgermeister Dr. Max Leitterstorf antwortet, dass Feuerwehr und Stadtverwaltung im
Notfall helfen werden. Die Aufsicht über die Krankenhäuser liegt in diesem Fall beim
Rhein-Sieg-Kreis. Die Kinderklinik sei jedoch auf solche Szenarien gut vorbereitet.

Karl-Heinz Baumanns (CDU-Fraktion) dankt den Mitarbeitern des Feuer- und
Bevölkerungsschutzes für die vorbereitenden Maßnahmen und die heutige
Präsentation.

5 Anträge der Fraktionen

Anträge der Fraktionen liegen nicht vor.

6 Anfragen und Mitteilungen

6.1 Anfragen

Anfragen liegt nicht vor.

6.2 Mitteilungen
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Der Vorsitzende, Guido Bonerath, erinnert die Fraktionen an die Benennung von
Mitgliedern für den Rentenbeirat der Feuerwehr. Bis dato hat lediglich eine Fraktion
Personen benannt. Die übrigen Rückmeldungen an das Bürgermeister- und Ratsbüro
werden bis zum 31.12.2022 erbeten.

zur Kenntnis genommen
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Nicht öffentlicher Teil:

1 Feststellung der Beschlussfähigkeit, der
rechtzeitigen und formgerechten Einladung, der
fehlenden Mitglieder sowie Anträge zur
Tagesordnung

Der Ausschussvorsitzende, Guido Bonerath, eröffnete die Sitzung und stellte die
Beschlussfähigkeit, die rechtzeitige und formgerechte Einladung, sowie die fehlenden
Mitglieder gem. Anwesenheitsliste fest.

Antrag zur Ergänzung der Tagesordnung:

TOP 3.1: Beschlussfassung über die Empfehlung an den Finanzausschuss zum
Erwerb des Grundstücks an der Außenkurve der L16

einstimmig

2 Beschlussfassung über Einwendungen gegen
die Niederschrift der nicht öffentlichen Sitzung
vom 14.09.2022

Der Ausschuss nahm die Niederschrift zur Kenntnis. Einwendungen wurden nicht
erhoben.

Der Ausschuss nahm die Niederschrift der nicht öffentlichen Sitzung vom 14.09.2022
zur Kenntnis. Einwendungen wurden nicht erhoben.

einstimmig
Jastimmen 0 Neinstimmen 0 Enthaltungen 0 Befangen 0

3 Mitteilung über den Beschlussvorschlag zum
Erwerb von Grundstücken für das
Feuerwehrgerätehaus Meindorf
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Bürgermeister Dr. Max Leitterstorf führt aus, dass das jetzige Feuerwehrgerätehaus
bereits mehrfach Beratungsgegenstand im hiesigen Ausschuss war. Das Gerätehaus ist
zu klein, sodass entsprechender Verbesserungsbedarf besteht.

Die Planungen sind weiter fortgeschritten und für Anfang Dezember ist bereits ein
Notartermin zum Erwerb des Grundstücks in der Außenkurve der L16 avisiert. Der
Finanzausschuss wird in der kommenden Woche über den Erwerb des Grundstücks
beschließen.

Herr Trübenbach (FB 6) stellt einen möglichen Grundriss des Gebäudes vor und führt
aus, dass unter dem Grundstück eine 80cm große Wasserleitung verläuft, die
erheblichen Einfluss auf die Planungen hatte. Eine Verlegung dieser Leitung erscheint
aus zeitlicher und kostentechnischer Sicht nicht sinnvoll. Der vorgestellte Grundriss
erfüllt das Raumprogramm jedoch komplett. Die weiteren Planungen können nun
fortgesetzt werden. Vorgaben des Landschafts- und Naturschutzes wurden beachtet
und entsprechend berücksichtigt.

Bürgermeister Dr. Max Leitterstorf dankt Herrn Trübenbach für die Ausführungen und
die guten Verhandlungen mit den Eigentümern des Grundstücks. Frau Fischer (FB 9)
wird das Bauvorhaben zukünftig betreuen. Sie ist bereits für Bauvorhaben der
Feuerwehr aktiv und wickelt derzeit noch die Restarbeiten am Umbau des
Feuerwehrgerätehauses Mülldorf ab.

Herr Möck (FB 9) ergänzt, dass eine zusätzliche Stelle für die Bauvorhaben
ausgeschrieben wurde. Die ausgewählte Bewerberin hat jedoch kurzfristig abgesagt.
Durch interne Umstrukturierungen wird jedoch eine weitere Kraft (Frau Kircheis / FB 9)
die Bauvorhaben der Feuerwehr mit betreuen. Die Projekte FTZ und Feuerwehrhaus
Meindorf sollen als ein Projekt bearbeitet werden, welches im Rahmen der
Ausschreibung in zwei Lose aufgeteilt ist. So sollen Synergieeffekte genutzt werden
können.

Herr Bäsch (SPD Fraktion) fragt, ob nur über den Grundstückskauf beschlossen wird
oder ob es erforderlich ist, über den Standort Außenkurve auch noch einen Beschluss
zu fassen. In der Vergangenheit war stets die Innenkurve das Grundstück, welches zur
Debatte stand und Bestandteil der Beschlüsse war.

Der Vorsitzende, Guido Bonerath, führt aus, dass ein zusätzlicher Beschluss nicht nötig
ist. Mit dem Kauf des Grundstücks sei man bereits einen Schritt weiter und die
Standortfrage erübrigt sich somit.

Bürgermeister Dr. Max Leitterstorf führt aus, dass der letzte protokollierte Stand das
Grundstück im Bereich der Innenkurve behandelte.

Der Ausschuss wünschte daraufhin einen Beschluss gem. TOP 3.1 zu fassen.
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3.1 Beschlussfassung über die Empfehlung an den
Finanzausschuss zum Erwerb des Grundstücks
an der Außenkurve der L16

Der Feuer- und Bevölkerungsschutzausschuss spricht sich für das Grundstück an der
Außenkurve der L16 als Standort für das Feuerwehrgerätehaus Meindorf aus und
empfiehlt dem Finanzausschuss den Erwerb des entsprechenden Grundstücks.

einstimmig

4 Anträge der Fraktionen

Anträge lagen nicht vor.

5 Anfragen und Mitteilungen

5.1 Anfragen

Anfragen lagen nicht vor.
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5.2 Mitteilungen

Der Leiter der Feuerwehr, Herbert Maur, stellt einen Entwurf über die Kubatur der neuen
FTZ auf dem Gelände der Steyler Missionare vor. Für diese Variante müssen nur
wenige Bäume gefällt werden.

Herr Trübenbach erläutert den Entwurf aus baulicher Sicht. Er führt aus, dass die alte
Bücherstube und das Schwimmbad der Steyler Missionare abgerissen werden. Die
Steyler Missionare selbst stehen dem aufgeschlossen gegenüber und befürworten den
Erbpachtvertrag mit einer langen Laufzeit. In Kürze stehen die ersten Einmessarbeiten
des Grundstücks an, in Folge dessen der Notarvertrag gefertigt werden kann. Im
Anschluss erfolgt die genaue Gebäudeplanung.

Neben dem zukünftigen Gebäude steht zudem eine Optionsfläche in Richtung Friedhof,
welche bei Bedarf für Erweiterungen genutzt werden kann. Probleme hinsichtlich der
Nutzung der Fläche im Bezug auf den angrenzenden Friedhof bestehen nicht. Dies
wurde vorab mit der Denkmalschutzbehörde und den Steyler Missionaren geklärt.

Herr Dr. Schmied (CDU Fraktion) fragt, ob eine Ausfahrtmöglichkeit in Richtung
Flugplatz Hangelar zur Verfügung stehe?

Herbert Maur führt aus, dass dies nicht möglich sei. Die jetzige Verkehrsfläche in die
Richtung soll in Zukunft anderweitig durch die Steyler Missionare genutzt werden.

Frau Burk (SPD Fraktion) fragt, ob die Zufahrt zur neuen FTZ breit genug ist? Der Weg
wirkt recht schmal.

Herr Trübenbach und Herr Maur führen aus, dass die Straße nicht maßstabsgetreu
eingezeichnet ist. Die Zuwegung ist breit genug. Größerer Begegnungsverkehr ist
zudem nicht zu erwarten.

zur Kenntnis genommen



Seite 13 der Niederschrift über die 6. Sitzung des Feuer- und Bevölkerungsschutzausschuss vom
16.11.2022

______________________________________________________________________________________________

Sankt Augustin, den <Datum>

Christian Reinprecht Dennis Schwellenbach
Protokollführer/in

Guido Bonerath
Ausschussvorsitzende/r

Gesehen:

Dr. Max Leitterstorf
Bürgermeister


